

Mémoire- Justice - Soutien aux rescapés

Au 1^{er} février 2020, Ibuka France compte dix lieux de mémoire en France

Ibuka France en partenariat avec les municipalités de Mairie de Paris, de Châlette-sur-Loing, de Cluny, de Dieulefit, de Bègles, de Toulouse, de Garges -lès-Gonesse, de Lutterbach et de Strasbourg, a érigé des lieux de mémoire du génocide perpétré contre les Tutsi dans les grandes villes de France. Ainsi,

- **En 2011**, une première stèle avait été inaugurée à Cluny le 9 avril (Photo 1)
- **En 2013**, inaugurations de deux lieux de mémoire en hommage aux victimes du génocide des Tutsi à Dieulefit (Photo 2) et à Bègles (Photo 3). Dieulefit s'inscrit dans une tradition particulière ; la ville où nul n'est étranger. Pendant la deuxième guerre mondiale, cette ville a accueilli et caché les réfugiés juifs. La stèle commémorative du génocide est installée sur la Place Marguerite Soubeyran et Catherine Krafft, deux femmes dont l'acte de sauvetage des enfants juifs vaut à cette ville la prétention au titre du « Juste ». Aussi l'inscription de la mémoire du génocide des Tutsi dans l'espace de Dieulefit s'inscrit dans la construction des liens de solidarité avec les rescapés et dans une tradition de solidarité
- **En 2014**, inaugurations de trois lieux de mémoire :
 - **le 17 mai** à Chalette Sur Loing, un monument commémoratif a été inauguré (Photo 4)
 - **le 27 septembre**, à Toulouse, une stèle a été inaugurée (Photo 5)
 - **le 31 octobre** avec la Ville de Paris, une stèle au Père Lachaise (Photo 6).
- **En 2016**, un jardin de la mémoire dédié aux victimes du génocide des Tutsi a été inauguré au Parc de Choisy à Paris 13^{ème}, le 7 avril 2016 (Figure 7).
- **En 2017**, avec la Mairie de Garges-lès-Gonesse en région parisienne, une stèle en hommage aux victimes des génocides-Arménie-Rwanda et Shoah a été inaugurée le 16 juillet 2017

- **En 2018**, avec la Mairie de Lutterbach, près de Mulhouse, un Mémorial a été inauguré « Hommage aux Arméniens, Juifs, Tziganes, Tutsi et Bosniaques le 27 janvier 2018 (Figure 9)
- **En 2020**, une stèle commémorative a été érigée par la Mairie de Strasbourg le 27 Janvier 2020 (Figure 10)



Photo 1: Stèle à Cluny inaugurée le 9 avril 2011



Photo 2 : Stèle à Dieulefit, inauguré le Samedi 29 Juin 2013



Photo 3 : Stèle à Bègles, 30 Novembre 2013



Photo 4: monument commémoratif à Chalette, inauguré le 17 Mai 2014



Photo 5 : Stèle inaugurée le 27 sept 2014 à Toulouse



Photo 6: monument au Père Lachaise à Paris, inauguré le 31 octobre 2014



Photo 7 : Jardin inauguré le 7 avril 2016 à Paris 13^{ème}



Photo 8: Stèle inaugurée le 16 juillet 2017 à Garges-lès-Gonesse en région parisienne



Photo 9 : Mémorial inauguré le 27 janvier 2018 à Lutterbach



Photo 10 : Stèle inaugurée le 27 janvier 2020 à Strasbourg

« Le bourreau tue toujours deux fois, la seconde fois par l'oubli »

Elie Wiesel, prix Nobel de la paix 1986